
第八期魁星阁论坛举行，专家和业界代表论道制造业升级之路

笃定心志 推动制造业转型升级
登高望远谋新策，凝心聚力启新程。2月14日上

午，在千灯湖“制高点”魁星阁，南海区举行第八期“魁

星阁”论坛，围绕“南海制造业升级发展的方向抉择”

这一主题，多位专家学者和企业代表展开了一场头脑

风暴。

这是虎年春节后举行的首场魁星阁论坛，参与

“解题”的既有高校、科研机构、科创平台的代表，也有

本地企业的代表，既有陶瓷等传统产业的代表，也有

生物医药等新型产业的代表，还有数字化智能化转型

的服务商。与会代表认为，南海推动产业转型升级，

既需要推动传统产业的数字化、智能化转型，也需要

科技金融的两翼支持。

“南海制造业要进行转型升级，是区委区政府必

须要面对的时代课题，也是必须要打赢的艰巨战役。”

南海区委副书记、区长王勇现场要求，要做好以下六

个方面：先进制造的主体要笃定心志；科技金融的两

翼要坚定有力；企业集群的雁阵要稳定协作；资源环

境的约束要锚定目标；城市功能的支撑要锁定人才；

服务监督的保障要约定成例。

在第一场魁星阁论坛上，王

勇就下一步如何推动制造业往

中高端发展，实现建设智造高地

的雄心，提出了“十个坚持”，其

中一条是坚持制造为本，绝不迷

失。

近期，省委、省政府发布了

《关于支持佛山新时代加快高质

量发展建设制造业创新高地的

意见》，赋予了佛山新的重大机

遇、重大使命。

南海作为佛山的制造大区，

在虎年春节后的首场魁星阁论

坛，再次聚焦制造业转型升级发

展议题，再次强调实业为本，坚

定地向社会释放一个信号：南海

将继续强化制造业的地位，让实

体经济成为南海的固本之源。

“南海要笃定心志，把制造

业作为战略目标的核心内容。”

王勇表示，制造业是南海的立区

之 本 ，去 年 南 海 GDP 达 到

3560.89亿元，增长8.8%，其

中，制造业贡献了48.9%，是支

撑南海GDP持续快速增长的绝

对主力，党委政府对制造业的支

持必须坚定不移，资源配置必须

成为重中之重。

当前，南海在支持制造业资

源投入上存在不平衡，去年全区

工业用地较几年前有很大增长，

但仍低于兄弟区，未来加强对制

造业的支持还有投入空间。

支持制造业发展，需要发展

科技和金融两个翅膀，如果两个

翅膀没有力量，制造业主体难以

展翅高飞。

“今年，我们要努力把研发

投入占GDP的比重提到3.0以
上。”王勇介绍，接下来南海将重

点推动先进制造业与现代服务

业“两业融合”，数字化、智能化

“两化转型”，尤其要通过科技服

务，提高科技成果的转化效率，

使南海的34个重要科研平台，

以更快的速度、更高的效率转化

为生产力。金融方面而言，一方

面要增加企业直接融资的比重，

要使上市成为南海广大中小企

业坚定不移的目标。同时，要创

新金融产品，使各种政策性贷

款、低成本的资金、风投资金以

及政府引导性资金能够进入到

广大制造业企业中去，使金融血

脉真正能够流入到制造业实体

中。

论坛释放坚定支持制造业发展信号

创新是发展的第一动力，对

于高校资源较为缺乏的南海而

言，一直把引进优质科创平台作

为实现技术供给的重要方式。

近年来，南海在科研平台方面持

续发力，已经形成季华实验室、

仙湖实验室、广工大研究院等一

系列平台，成为连接高校、院所

与企业的重要桥梁,是开展产学

研合作的重要载体。

2013年，广工大数控装备

研究院在南海成立。如今，该

院已经在南海扎根八年，成为

南海院地合作推动产业升级发

展的典范。研究院成立以来引

进280多名高端人才，孵化168
家企业，获得专利1600多项，服

务的企业以及相关单位达到

3000多家，最重要的是累计实

现技术服务收入达10多亿元。

“当前南海制造业要实现新

一轮转型升级，这是校地合作难

得的机遇。”广东工业大学党委

常委、副校长阳爱民表示，平台

是促进校地资金、技术、人才、信

息等资源有序流动的载体，南海

要构建“两高四新”现代产业体

系，需要搭建更多的产学研平台

和成果转移转化平台。

“生物医药行业的周期比

较长，一般来说5~10年，还有

一个是投入比较大，风险高，可

能只有不到10%的药物研发会

成功。”广东唯泰生物科技有限

公司董事长王进辉表示，南海

是一个创业的乐土，唯泰生物

作为科技创业团队落户南海，

初期就获得两百万元政府补

助，对一个初创型企业来说，是

雪中送炭。

“一颗好种子发芽了，如果

没有阳光、雨水、不剪枝，它也

不能很好地成长。”王进辉说，

资金和市场的支持对科技型企

业非常重要，在金融支持方面，

建议南海参考无锡的投融资办

法，以全链条的融资支持体系,
重点强化对科技型企业的融资

支持。

“我们很多企业在狮山，金

融机构是在千灯湖，如何有效

地对接，应该发挥好金融助推

产业发展的作用。”佛山广工大

研究院院长杨海东表示，一些

银行开发了知识产权贷款、人

才贷、订单贷项目，但很多企业

并不知晓，如何更好地宣传南

海的金融政策，金融机构如何

给中小企业赋能，这是值得发

力的事情。

加强金科产对接破解企业成长烦恼

南海是制造大区，工业总产

值超过7000亿元，产业门类很

齐全，目前有12个超过200亿

元的行业门类。推进制造业升级

发展，有两个问题绕不开，一是传

统产业如何创新升级，第二是新

兴产业如何落地生根发展。

蒙娜丽莎是传统的陶瓷企

业，也是政府长期不断调控的行

业。在整个陶瓷行业，2020年

全国建陶产值只增长了1.5%，

在行业处于调整甚至衰退的现状

下，蒙娜丽莎却能逆袭，近年来持

续保持快速增长。

蒙娜丽莎集团董事张旗康表

示，蒙娜丽莎一路走来，不断研发

创新，搭建了全球建筑陶瓷行业

最大规模的研究院，云集了400
多人的研发人员，还有300多位

工程技术人员，赋能蒙娜丽莎的

技术创新、产品创新。

在双碳压力下，蒙娜丽莎

化危为机，近年来，引入了国内

外最先进的两种技术来用于环

保治理。张旗康介绍，公司投

入 1亿元用于环保治理，蒙娜

丽莎获得国家资源节约型、环

境友好型创建试点，成为国家

首批绿色工厂示范单位。自

2015年到 2020年，蒙娜丽莎

连续六年成为环保诚信绿牌企

业。面对数字化潮流，蒙娜丽

莎还打造了行业首个数字化智

能化示范车间。

数字化、智能化是传统产业

转型的必由之路。南海有大量产

业集群的中小企业，它们如何转

型发展？广东新瑞智安科技有限

公司总经理崔强表示，中小企业

转型面临两大痛点，一是人才的

弱势，内部人才不像大企业丰

富。二是整个运营的模式和管理

的体制不能够支撑整个核心高效

率的运营。从人才的不足到运营

管理模式的落后，严重制约企业

的高速发展和突破。

崔强认为，对中小企业数字

化转型而言，必须要走平台化的

道路和集群化的道路，公司服务

于丹灶五金产业集群，从开始的

三家扩充到去年的30家，已经形

成从开始的三个类别到雁阵的发

展模式，今年可能会更大面积地

展开实验和验证。

传统产业向绿色化、数字化转型成共识

会上，澳大利亚工程院院

士、仙湖实验室战略科学家程

一兵首先介绍了氨氢融合的新

技术。他认为，应该加快氨零

碳燃烧技术研发，为高温制造

业探索碳中和、碳达峰解决方

案。这项技术特别适用于各类

需要燃料的高温制造业，尤其

是佛山的陶瓷工业。

“目前佛山陶瓷工业迫切

需要零碳燃料技术。”程一兵以

佛山陶瓷工业为例分析氨零碳

燃料技术的应用。他表示，在

广东，陶瓷制造业产能逐渐减

少，很重要的原因是跟能源有

关，因为陶瓷制造业是高能耗

制造业。特别是在双碳背景情

况下，高温制造业面临极大的

挑战。

听完程院士的介绍后，现

场参会的蒙娜丽莎集团代表积

极响应，“今天程院士给我们带

来的是氨氢混合燃料降碳技术，

完全有理由能够实现碳中和，我

们愿意在南海率先与程院士团

队对接启动这个项目，先做一条

生产线的碳中和或者是零碳窑

炉，实现蒙娜丽莎以及整个行业

碳达峰、碳中和。”蒙娜丽莎集团

董事张旗康现场表示。

仙湖实验室于2019年成

立，已经产生了不少的研究成

果。“这既是氢能实验室成果应

用的升级，同时为南海传统的

高温制造业升级指出新方向。”

广东制造业隐形冠军（南海）研

究院执行院长李晓佳点评道，

这是实验室技术在双碳要求之

下，跟传统产业升级相结合的

一个典范案例。
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绿色化、数字化转型
是传统行业发展的刚需

◎蒙娜丽莎集团股份有限公司董事

张旗康：

一直以来，蒙娜丽莎处于行业创新的最前沿，从刮起

行业一股强劲的白色旋风的雪花白抛砖，到之后的超大

规格的陶瓷板、岩板，尤其是岩板成为大家居的新物种，

一直是行业的引领者。未来，蒙娜丽莎将加速向绿色化、

数字化转型。

为高温制造业
探索碳中和方案

◎澳大利亚工程院院士、仙湖实验室

战略科学家程一兵：

南海应该要加快氨零碳燃烧技术研发，为高温制造

业探索碳中和、碳达峰解决方案。这项技术特别适用于

各类需要燃料的高温制造业，尤其是佛山的陶瓷工业。

“双碳”背景下，希望有更多的机会能够和企业进行直接

的对接，立足南海创新沃土，助推双碳能源革命。

用集群化的服务模式
为中小企业赋能

◎广东新瑞智安科技有限公司董事长

崔强：

对中小企业数字化转型而言，路径基于两个方面：第

一，基于模型和实力的标杆拉动的行业实施模式和转型

模式，来突破以前基于现状写实性的信息化的改造模

式。第二，通过集群的服务模式，提供行业化的服务资源

和应用平台，才能真正让数字化落地，且能低成本实现服

务的持续性。

双碳目标下新材料产业
迎来发展风口期

◎佛山市中研非晶科技股份有限公司

董事长申旭斌：

“双碳”背景下，新材料行业迎来了发展的风口，有超

千亿的市场迭代。佛山氢燃料汽车、纯电动汽车采用的

屏蔽材料是我们的非晶材料。在产学研方面，公司已经

和华南理工大学建立起广泛合作，未来要针对材料专业

进行定向培训。

政府提供阳光雨露
科技企业茁壮成长

◎广东唯泰生物科技有限公司董事长

王进辉：

唯泰生物落户南海并获得融资，对初创型企业来说

是雪中送炭，也是锦上添花。企业的发展离不开市场和

资金，唯泰生物在南海茁壮成长，这与市场无形的手和政

府有力有形的手的支持是分不开的。

精彩观点

四方面推动校地合作
助力南海制造升级

◎广东工业大学党委常委、副校

长阳爱民：

南海要搭建更多产学研平台，促进校地资金、技术、

人才、信息等资源有序流动；构建“两高四新”现代产业体

系过程中，精准聚焦人才，加大人才引进力度；全链条打

造孵化体系，助推产业升级；立体构建产业生态，政校企

应联手打造产业需求相适应的独立完善生态系统，使产

业获得持久旺盛的生命力。

数智化是决定企业
生死存亡的重要环节

◎广东原点智能技术有限公司总

经理曾超峰：

数字化、智能化赋能制造业高质量发展，这非常有必

要。第一，这是国家战略，符合“两化”融合趋势；第二，这

是一场工业革命，智能化、数字化是决定企业竞争力、生

死存亡的重要环节；第三，我们有非常完备的产业基础、

产业链条，只要制定出符合客户需求的方案，定会快速推

进发展。

做好产城融合服务
助力南海发展

◎广东坤山集团董事长陈文华：

南海是经济大区、也是工业大区，我们愿意以南海作

为重点服务区域，把好企业引入到南海来，侧重服务业助

力南海的发展，匹配制造业高地发展。同时，南海应该加

强企业的包装和推广，用品牌力量给企业有更多导入资

源的机会。

直击现场

院士发布新技术
陶瓷龙头企业抛出“合作”橄榄枝


